

**Nombre de alumno: Layla Carolina
Morales Alfaro**

**Nombre del profesor: Dr. Sergio
Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Diagnóstico
comunitario**

PASIÓN POR EDUCAR

Materia: Interculturalidad y salud I

Grado: 1

Grupo: A

DIAGNÓSTICO DE SALUD POBLACIONAL

CON ENFOQUE DE ECOSALUD

22.09.21

-INTRODUCCIÓN

- El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública. Permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas.
- Este diagnóstico incluye 3 ejes: (1) necesidades de la población, problemas sociales y de salud-enfermedad, (2) determinantes sociales, (3) recursos y servicios y (4) las fortalezas de la población.
- Existen 2 perspectivas para efectuar el diagnóstico de salud poblacional desde: una se vincula con los servicios de salud; otra integra la participación poblacional.
- Esto menciona 3 tipos de diagnóstico de salud poblacional desde la óptica de los servicios de salud: Administrativo, estratégico e ideológico.
- Lebel define el enfoque ecosistémico o de ecosalud al indicar que existen fuertes vínculos entre los seres humanos, el ambiente biofísico y los aspectos socioeconómicos que se reflejan en la salud de las personas.

-METODOS

- Los diagnósticos de salud se efectuaron en La Napotera, de diciembre de 2007 a octubre 2008 y en Atlihuyagón de diciembre 2010 a octubre de 2011. Se basó en en 3 principios del enfoque de ecosalud: transdisciplina, participación comunitaria, género y equidad.
- Para coleccionar la información se utilizó una metodología mixta y diversas técnicas para estimular la participación de los habitantes. El ejercicio de diagnóstico se efectuó en 5 fases:

1= Recolección de información en fuentes secundarias.

2= Acercamiento

3= Diagnóstico (recolección de información)

• Cartografía social: Herramienta para la construcción colectiva del conocimiento y parte de la premisa que son los propios habitantes quienes conocen mejor su territorio.

4= Fase de priorización: Identificación de problemas

5= Devolución de resultados.

- RESULTADOS

• El enfoque de ecosalud contribuye para que la población visualice la relación que existe entre los problemas de salud, el ambiente físico y los aspectos socioeconómicos y para identificar las soluciones.

• La generación del conocimiento a partir de los principios del enfoque de ecosalud permite desarrollar propuestas acordes con los temas priorizados por la población.

- DISCUSIÓN

• La participación social de la población en el diagnóstico de salud se ubica a nivel local y tiene importancia debido a la identificación de los propios involucrados en sus problemáticas y soluciones.

• Las decisiones económicas y sociopolíticas que afectan la vida de las poblaciones son tomadas por organismos, autoridades e instancias políticas sin la participación de los grupos sociales mayoritarios.

• La participación en el nivel local es un proceso que puede contribuir a la construcción de ciudadanía y al fortaleci-

miento de actores sociales para que negocien frente al Estado.

- El diagnóstico de salud con enfoque de ecosalud establece una diferencia sustancial con respecto a los diagnósticos de salud tradicionales (administrativo, estratégico e ideológico), que parten de los servicios de salud y se enfocan en la programación de metas, objetivos y actividades dirigidos a la población por expertos, pero sin la participación de la población.

- Una herramienta utilizada para impulsar la participación de la población es la cartografía social.

- El enfoque de ecosalud aborda la equidad y el género como solo un principio, porque no se puede hablar de equidad sin abordar el género y viceversa.

- El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta principal del personal de salud y autoridades sanitarias para tomar decisiones

- Es necesario continuar realizando diagnósticos de esta naturaleza, ajustando las estrategias de acuerdo a las características de la población y zonas geográficas, a fin de profundizar en la concreción de los 3 principios del enfoque que presentamos.

- El género es una categoría que muestra de manera diferencial la forma en que hombres y mujeres interactúan con el medio ambiente y la salud, y la manera como participan en los proyectos.

Bibliografía

Luz Arenas-Monreal, M. C.-L.-T.-M.-V. (2005). Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud. *Revista Saúde Pública*.